


Госдолг не в тягость
В течение последних пяти лет Воронежская область со-

храняет статус региона с умеренной долговой нагрузкой: 
государственная задолженность находится на уровне, не пре-
вышающем 50 процентов  от собственных доходов бюджета. 
Для сравнения: в Белгородской области этот показатель сейчас 
равен 92 процентам, в Костромской – 81. При этом расходы 
на обслуживание госдолга у нас составляют не более   одного 
процента от расходов бюджета при 15-процентном допусти-
мом  объёме. Такая взвешенная и сбалансированная поли-
тика облправительства  благоприятно влияет на социально-
экономическое и инвестиционное развитие региона.

Обеспечит оперативность при ЧП
Департаментом природных ресурсов и  экологии Воронеж-

ской области приобретена передвижная радиометрическая 
лаборатория, которая способна в режиме реального времени 
передавать  информацию о состоянии радиационной обста-
новки обследуемой территории. Данная лаборатория будет 
входить в состав  единой государственной системы предупре-
ждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций. На конец 2013 
года запланирована первая противоаварийная тренировка с 
использованием  передвижной установки.

Классный штукатур
Министерство труда и социальной защиты РФ подвело 

итоги прошедшего в Саратове федерального этапа Всерос-
сийского конкурса профессионального мастерства «Лучший 
по профессии» в номинации «Лучший штукатур». От нашей 
области в соревнованиях принял участие и успешно выступил 
работник  строительного  ООО «К.И.Т.» Денис Васильев. Во-
ронежец поощрён Министерством труда РФ.

Воронеж славен … скалолазами
Губернатор Алексей Гордеев вручил благодарственные 

письма победительнице Всемирных игр-2013 в соревнованиях 
по скалолазанию Алине Гайдамакиной  и её тренерам – Вла-
димиру и Вере Маламид. Останавливаться на достигнутом 
спортсменка и её наставники не намерены. Примечательно, что 
в ходе торжественной встречи Владимир Маламид в качестве 
председателя областной Федерации скалолазания  представил 
два проекта, согласно которым в Воронеже может появиться 
современная  инфраструктура для занятия скалолазанием. 
Глава региона дал поручение: рассмотреть оба документа и 
сформировать на их базе единый оптимальный проект.

Сообщения подготовил Николай Старых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
без осадков, утром местами туман; ветер юго-
восточный, умеренный; температура +1…+6.

24 ноября по области – облачно с проясне-
ниями, без осадков, утром местами туман; ветер 
юго-восточный, умеренный; температура ночью  
-2…+3, днём +2…+7.

25 ноября по области – облачно с проясне-
ниями, без осадков, утром местами туман; ветер 
юго-восточный, умеренный; температура ночью  
-2…+3, днём +2…+7.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за ii квартал 2013 г.

анастасия Воронина

Поздравить коллектив 
ведущего вуза Чернозе-
мья пришли заместитель 
губернатора Воронежской 
области -  руководитель 
аппарата губернатора и пра-
вительства Воронежской 
области Юрий Агибалов, 
мэр Воронежа Александр 
Гусев, генеральный дирек-
тор ОАО «Концерн «Со-
звездие» Азрет Беккиев 
и многие другие предста-
вители бизнес-структур, 
общественных организа-
ций, промышленных ком-
паний, научных сообществ 
Воронежа. Днём раньше в 
рамках юбилея мантию и 
звание почётного доктора 
ВГУ вручили профессору, 
проректору по стратеги-
ческому планированию и 
контролю качества Вест-
фальского университета 
имени Вильгельма, почёт-

ному доктору ВШЭ Йоргу 
Беккеру. 

- Юбилей вуза – это собы-
тие не только для студентов, 
преподавателей и сотрудни-
ков. Это событие как мини-
мум городского и региональ-
ного масштаба, – отметил, 
открывая торжества, ректор 
ВГУ, профессор Дмитрий 
Ендовицкий. 

Воронежский государ-
ственный университет был 
основан в ноябре 1918 года. 
За 95 лет в его стенах прошли 
подготовку более 120 тысяч 
специалистов. Впервые уни-
верситет вошел в базы данных 
таких авторитетных в меж-
дународном академическом 
сообществе рейтингов, как 
Шанхайский академический 
рейтинг (ARWU), рейтинг 
Times Higher Education (THE), 
рейтинг QS (Quacquarelli 
Symonds) и в шорт-лист Ака-
демического рейтинга универ-
ситетов мира.

Следующий юбилей – 
столетие!
Вчера в главном учебном корпусе Воронежского 
государственного университета состоялось торже-
ственное мероприятие, посвящённое 95-летию со 
дня основания ВГУ. 

иван ХаритоноВ

На курсах повышения ква-
лификации  состоялась также 
учёба руководителей аппаратов 
муниципальных районов и 
городских округов. Проходила 
она по программе «Актуальные 
вопросы деятельности органов 
местного самоуправления». 
Выступивший и здесь вице-
губернатор Юрий Агибалов 
указал на необходимость ак-
тивного использоваться права 
законодательной инициативы и 
оперативного реагирования на 
новые федеральные законы.

Совершенствованию ис-
полнительской дисциплины 
и взаимодействию органов 
государственной власти было 
посвящено совещание, состо-
явшееся  в региональном пра-
вительстве. На нём речь шла 

о том, что все структурные 
подразделения аппарата обл-
правительства и исполнитель-
ные органы государственной 
власти области должны быть 
готовы окончательно перейти 
на электронный документообо-
рот с января 2014 года.

В ходе данного совещания 
вице-губернатор Юрий Аги-
балов поручил руководителям 
структурных подразделений 
правительства и исполнитель-
ных органов власти  Воронеж-
ской области проанализиро-
вать причины неисполнения 
поручений губернатора в уста-
новленные сроки, привлечь к 
ответственности виновных и 
принять необходимые меры по 
повышению исполнительской 
дисциплины.

В ноябре проведено также 
заседание межведомственной 

комиссии при губернаторе 
Воронежской области по ис-
полнению указов Президен-
та Российской Федерации.  
Подводя итоги заседания, вице-
губернатор Юрий Агибалов 
потребовал от руководителей 
исполнительных органов госу-
дарственной власти, отвечаю-
щих за реализацию на террито-
рии области указов Президента 
РФ, обеспечить безусловное их 
выполнение. Особое внимание 
было обращено на необходи-
мость повышения заработной 
платы работников образования, 
здравоохранения и культуры в 
сроки, установленные прези-
дентскими указами.

Состоялось очередное за-
седание комиссии по информа-
ционной безопасности при гу-
бернаторе. Основным вопросом 
повестки дня было обсуждение 
проекта программы «Организа-
ция защиты персональных дан-
ных в органах государственной 
власти и местного самоуправ-
ления». Участники заседания 
одобрили  проект  названной 
программы,  на основе которой 
будут проходить повышение 
квалификации государственные 
и муниципальные служащие. 

Время менять подходы
Власть | Областное правительство уделяет повышенное 
внимание совершенствованию работы исполнительных органов 
местного самоуправления
Главы администраций поселений Воронежской обла-
сти недавно прошли обучение на курсах повышения 
квалификации. Выступивший на них заместитель 
губернатора – руководитель аппарата губернатора 
и облправительства Юрий агибалов  всесторонне 
проанализировал плюсы и минусы проводимой в 
россии и Воронежской области реформы местного 
самоуправления.

В партИях И дВИженИях

Речь шла, в частности, о 
ежегодной ротации генераль-
ного совета «Единой России» 
(до 15 процентов); приоста-
новлении членства в партии 
лиц, в отношении которых,  в 
соответствии с законодатель-
ством, возбуждено уголовное 
дело; порядке назначения 
членов избирательных ко-
миссий; создании и деятель-
ности депутатских фракций  в 

представительных органах 
муниципальных образований 
и других. 

Владимир Нетёсов также 
сообщил, что второй этап 
XXV конференции регио-
нального отделения партии 
состоится 29 ноября. В по-
вестке дня рассматриваемых 
вопросов стоит и плановая 
ротация действующего по-
литсовета. 

А днём раньше, 28 ноября, 
пройдёт форум, посвящен-
ный  пятилетию образования 
региональной общественной 
приёмной председателя пар-
тии Дмитрия Медведева. Как 
доложила её руководитель, 
депутат областной думы 
Тать яна Головачёва,  за де-
вять месяцев нынешнего года 
в приёмную председателя 
партии «Единая Россия» 
обратилось около 4,5 тыся-
чи человек. Региональными 
парламентариями проведено 
более 250 личных приёмов. 
Владимир Нетёсов подчер-
кнул, что форум станет важ-
ным политическим событием 
месяца. 

«Единая Россия»: изменения в Уставе
Состоялось заседание политсовета Воронежского 
регионального отделения Всероссийской полити-
ческой партии «Единая россия». Его провёл секре-
тарь реготделения, заместитель председателя 
областной думы Владимир Нетёсов. Он рассказал 
об изменениях, которые были внесены в партий-
ный Устав на XIV съезде. 

Как сообщили «Коммуне» 
в пресс-службе  региональ-
ного отделения, прошло оно 
в конструктивном русле. Все 
присутствующие на заседа-
нии единогласно проголосо-
вали за кандидатуру Андрея 
Зоткина.  

Напомним, что 17 октя-
бря этого года Андрей Зот-
кин покинул пост директора 
«Воронежпассажиртранс», а 

спустя неделю занял новую 
должность - директора му-
ниципального бюджетного 
учреждения «Центр энерго-
сбережения и энергоэффек-
тивности».  

В Воронеже начиная с 14 
ноября работает специальная 
рабочая группа, которая зани-
мается подбором кандидатур 
на пост вице-губернатора 
Воронежской области.  Окон-

чательное решение должно 
быть принято до 4 декабря. К 
кандидатам на эту должность 
предъявляются  два основ-
ных требования - это наличие 
высшего профессионального 
образования и стаж граж-
данской службы не менее 
шести лет или опыт работы 
по специальности не менее 
семи лет. Именно эти требо-
вания, как пояснили нам в 
пресс-службе, не позволили 
другим не менее достойным 
кандидатам от КПРФ заявить 
о своём намерении участво-
вать в конкурсе.

Валерий ВалЕНтиНОВ.

Коммунисты определились с кандидатом
В Воронежском отделении КПрФ состоялось засе-
дание обкома. Одним из вопросов, который обсуж-
дался на повестке дня, стал выбор кандидата на 
пост вице-губернатора Воронежской области. 

Завтра – День матери в россии
Дорогие земляки!

День матери - это праздник, посвя-
щенный самому главному, самому лю-
бимому для каждого из нас человеку.

Это не только семейный праздник. 
Воспитание детей, без преувеличения, 
– дело государственной важности. От 
любви, терпения, мудрости и ответ-
ственности матерей зависит будущее 
всей нашей страны. Ведь вы, дорогие 
мамы, растите не только сыновей и 
дочерей – вы воспитываете достойных 
граждан и патриотов Отечества. 

Без сомнения, материнство – тя-
желый труд. Недаром иногда говорят: 
«Мать – не та, что родила, а та, что 
вырастила». Низкий поклон всем 
тем, кто взял на себя ответственность 
поставить на ноги сразу нескольких 
детей, причем не только родных, но 
и приемных. Одна из главных задач 
органов власти Воронежской области 
- содействовать молодым и многодет-
ным семьям. Начиная с прошлого года 
за рождение или усыновление третьего 
и каждого последующего ребенка у нас 
установлен региональный материн-
ский капитал размером в 100 тысяч 
рублей, а с этого года он вырос еще на 
5,5 тысячи. Разработана и реализуется 
программа «Социальная поддержка 
многодетных семей Воронежской об-
ласти», в  рамках которой предусмо-
трено оказание различных мер госу-
дарственной социальной  помощи из 
средств регионального бюджета. Также 
в нашей области оказывается серьезная 
поддержка одаренным детям, большие 
средства выделяются на реабилитацию 
детей-инвалидов. 

Мы от всей души желаем вам здоро-
вья, счастья, семейного благополучия 
и взаимопонимания! Будьте любимы 
и счастливы!

Губернатор Воронежской области                                                  
а. В. ГОрДЕЕВ 

Председатель областной думы                                                      
В.и. КлЮЧНиКОВ

Уважаемые воронежцы!
От всей души поздравляем вас с 

Всероссийским днем матери! 
Для каждого из нас мама – самый 

главный человек в жизни. Этот теплый, 
семейный праздник призван напомнить 
нам о силе материнской любви, о ее 
роли в жизни каждого человека, под-
держать семейные ценности, традиции 
бережного отношения к женщине - хра-
нительнице домашнего очага. 

Становясь матерью, женщина от-
крывает в себе лучшие качества: добро-
ту, любовь, терпение и самопожертво-
вание.

Дорогие наши мамы! Вы отдаете 
все свои душевные силы, дарите тепло 
и заботу, чтобы воспитать достойного 
человека, полноценного гражданина, 
патриота своего города и страны. 

Примите искреннюю благодарность 
за вашу любовь, мудрость и душевное 
тепло! От всего сердца желаем здоро-
вья, счастья и семейного благополучия 
вам и вашим близким!
Глава городского округа город Воронеж 

а.В. ГУСЕВ 
Председатель Воронежской городской 

думы В.Ф. хОДырЕВ

раннее утро буднего дня. 
Мама Галя просыпается 
первой. За окном пока 
темно. Четверо членов 
её семьи: от мала до 
велика — ещё безза-
ботно спят. Она уже на 
ногах. а как же иначе? 
Успей и завтрак всем 
приготовить, и погладить 
одежду: одному — на ра-
боту, второму — в школу, 
третьему — в садик. Да 
и самой одеться, приве-
сти себя в порядок... Но 
не успеет пройти и часа, 
как она, уже полностью 
готовая, станет их будить 
— одного за одним. Кто 
первый? Конечно, папа 
— он же глава семьи, 
потом двое школьников, 
а девчоночка-последыш, 
которой в детский садик, 
пусть ещё поспит. Она 
ведь всех меньше, её 
всех и жальче.

анастасия БЫрКа

На вопрос: «В чём радость 
материнства?» — Галина отве-
чает без запинки: в том, чтобы 
просыпаться по утрам, а вокруг 
— куча ребятни, в том, чтобы 
каждый новый день начинался 
с их звонкого смеха. А разве не 
в том счастье? В том самом, а 
ещё — в первых малышовых 
шагах, первом слове «мама», 
первых успехах любимых «спи-
ногрызов», первых поводах ими 
по-настоящему гордиться.

Галина Комова — один ребё-
нок в семье. Наверное, поэтому 
с раннего детства она была уве-
рена: своей маме она подарит 
как минимум двоих внуков, а 
её супруг Илья сразу поста-
вил молодой жене условие: не 
меньше четырёх детей. А по-
лучилось нечто среднее. Она, 
можно сказать, с самого начала 
брачной жизни знала, на что 
идёт — на то, чтобы дарить себе 
и мужу счастье в виде открытых 
и искренних детских улыбок, да 
побольше, побольше!

На такой смелый в наши 
дни шаг — стать многодетной 
мамой — она отважилась ещё 
и потому, что до 11 лет жила 

в большой семье: с мамой, её 
родителями, маминой сестрой 
и её двумя детьми.

— Я даже не знала, что мои 
двоюродные брат Витя и сестра 
Наташа — мне не родные, и для 
меня большим потрясением 
был наш переезд в другой район 
города, когда я осталась одна, 

без них, только с мамой и де-
душкой, который получил там 
квартиру, — вспоминает Галина. 
— Хотя тогда я переживала и 
из-за того, что вот теперь даже 
пошалить-то не с кем!

С Ильёй она знакома со 
школьной скамьи — в стар-
ших классах они учились вме-

сте. Поступили в воронежские 
вузы: Галя — тогда ещё Сви-
ридова — пошла в институт 
менеджмента, маркетинга и 
финансов, постигать деловое 
администрирование, а Илья 
— в сельскохозяйственный, на 
землеустройство. 

окончание | страница 3

Настоящая мама
Жительнице Воронежа Галине Комовой 34 года, она — мама троих детей: десятилетнего 

Стёпы, девятилетней Сони и самой младшенькой — трёхлетней Устины.  
Что для неё — быть матерью?

Галина Комова и её младшая дочка Устина провожают старших – учеников Стёпу  
и Соню – на школьную линейку.
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алексей солоВЬеВ

Фото автора
На полной скорости «Газель» врезалась в трактор, дви-

гавшийся в попутном направлении по краю правой полосы 
и подметавший дорожное полотно. Удар был такой силы, 
что трактор оказался почти что вверх колесами. Только по 
счастливой случайности обошлось без жертв. Правда, во-
дитель «Газели» с различными ушибами госпитализирован 
в больницу «Электроника», но могло быть и хуже.

Грустно то, что ДТП случилось именно на той трассе, ко-
торая в последние годы масштабно реконструируется и все 
больше соответствует самым высоким стандартам. Но и на 
такой дороге, к тому же с заметно возросшими на ней скоро-
стями, главным по-прежнему остается человеческий фактор. 
Тем более что впереди – зима, снег, гололедица…

Дорога беспечности 
не прощает

Всего на секунду отвлёкся от внимания на дорогу 
23-летний водитель «Газели», мчавшейся в четверг 
в сторону Воронежа, но эта секунда обернулась се-
рьёзной аварией и многокилометровой пробкой на 
федеральной трассе М-4 на подъезде к рогачёвке. 
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У карты области
Кантемировский район

Бурёнок изолируют
В ООО «СХП «Новомарковское» Кантемировского района 

поступила первая партия элитного молочного скота породы 
монбельярд - 283 головы нетелей. Всего до конца года запла-
нировано ввезти 2100 голов племенного скота. На опытной 
партии будут отрабатываться особые условия контроля за 
здоровьем животных, которые ввозятся из страны, неблагопо-
лучной по вирусу Шмалленберг. На предприятии животные 
будут содержаться изолированно. Кроме того, в Новомарковке 
созданы условия для исключения контакта животных с кро-
вососущими насекомыми, которые и являются основными 
переносчиками вируса данного заболевания. Управление 
Россельхознадзора по Воронежской области обеспечит ис-
следование всех проб крови, отбираемых в ходе работы. До 
окончания производственного опыта и получения выводов о 
безопасности скота в другие хозяйства нельзя будет вывозить 
не только поголовье, но и полученное от него потомство. 

Водопровод соединит два села
Новый магистральный напорный водопровод соединит 

водозабор в Васильевке с разводящей сетью  Митрофанов-
ки. В строй он вступит в следующем году после установки 
модульной станции очистки и смягчения воды, мощность 
которой рассчитана на обработку восьмидесяти кубометров 
воды в час. Продолжатся работы и по строительству новой 
разводящей сети по улицам села. На сегодня уже оборудова-
но двенадцать  подземных переходов водопровода под желез-
ной и автомобильными дорогами. На улице Первомайской 
начинается строительство трёхсотпятидесятиметрового 
подводящего водопровода.  Водоснабжение улицы будет 
осуществляться от трубы большего, чем сейчас, диаметра, 
что решит проблему нехватки воды. 

Из ветхого жилья – в новое
В будущем году девятнадцать семей, проживающих в 

Митрофановке, смогут бесплатно сменить ветхое жильё 
на новое. Как сообщил глава поселения Владимир Олей-
ник, продолжается строительство семиквартирного дома, 
закладывается фундамент шестиквартирного, под третий 
дом вырыт котлован. Кроме того, будет возведён ещё один 
дом на две квартиры, земельный участок под него уже вы-
делен. Жить в нём будут врачи амбулатории. Пока самого 
лечебного учреждения в Митрофановке нет, строительство 
здания для него начнут весной. 

По труду и награда
Хирург Николай Ломакин удо-

стоен звания «Отличник здравоох-
ранения». Также за заслуги в области 
здравоохранения и многолетний до-
бросовестный труд почётными грамо-
тами Министерства здравоохранения 
Российской Федерации награждены 
заведующий отделением операцион-
ного блока и реанимации Сергей Са-
вицкий и заместитель главного врача 
Кантемировской центральной рай-
онной больницы Игорь Перковский.  
Награды врачам вручили глава адми-
нистрации Кантемировского района 
Владимир Покусаев и его замести-
тель Геннадий Гончарук-Иванов. По 
словам главного врача Кантемировской ЦРБ Зои Емелья-
ненко, труд её коллег, не считающихся с личным временем 
и готовых прийти на помощь в любое время суток, отмечен 
по достоинству. 

Дорожники к зиме готовы
В администрации Кантемировского района обсудили 

готовность техники обслуживать дороги в зимнее время. По 
словам руководителей коммунальных и дорожных служб, 
вся необходимая техника находится в полной готовности, в 
кантемировский и митрофановский филиалы ДРСУ заку-
плена пескосоляная смесь, главам поселений рекомендовано 
заключить договоры со службами, обслуживающими дороги. 
Также был поднят вопрос о большегрузном автотранспорте 
и технике, которые стоят на обочинах и закрывают види-
мость для движущихся автомобилей, а значит, мешают 
проходу граждан и дорожным службам. Хотя для таких 
автомобилей в райцентре имеются три стоянки. Кроме этого, 
были озвучены предварительные итоги работы районной 
Госавтоинспекции. 

Маячки спасают пешеходов
В Талах, Бугаевке и Михайловке на пешеходных пере-

ходах установлено дополнительное оборудование – про-
блесковые маячки, работающие от солнечной энергии. Они 
установлены по обе стороны дороги прямо над знаками 
«Пешеходный переход». «Теперь водители издалека видят 
пешеходный переход, поэтому безопасность дорожного 
движения повысилась. Пока оборудованы три  перехода, в 
следующем году такие устройства появятся в других насе-
лённых пунктах», - рассказал начальник Кантемировского 
участка Россошанского дорожного ремонтно-строительного 
управления Александр Шипилов.

Каникулы провели с пользой
На осенних каникулах для кантемировских школьни-

ков было организовано несколько экскурсий. В первую по 
маршруту: Кантемировка - Старобельск - Полтава - Киев 
- Борисполь отправились 35 ребят. Они посетили музеи, 
храмы, этнодеревни, цирк, планетарий. Во второй поездке 
по маршруту Воронеж - Задонск  37 учеников четырёх школ 
района побывали в Сити-Парке «Град», храмах и музеях. 
Кроме этого, победители районного этапа областной игры 
«Что? Где? Когда?» - команды «Фортуна» из Охрозавод-
ской школы и «Асы» из Касьяновской  - приняли участие в 
зональном этапе игры, который прошел в Россоши. 

Показали скорость
 Кантемировцы Алек-

сей Приходченко, Алек-
сей Калантаевский и во-
ронежец Сергей Терехов 
представили Воронеж-
скую область на первен-
стве России по автомно-
гоборью, которое прохо-
дило в Санкт-Петербурге. 
Всего в соревнованиях 
участвовали 60 спорт-
сменов из 16 регионов в 
возрасте от 12 до 17 лет. 
Команда «Посёлок Кан-
темировка» хорошо спра-
вилась с нестандартным 
и классическим скорост-
ным маневрированием и заняла шестое общекомандное 
место. Также ребята побывали на обзорной экскурсии по 
городу и на международном автотранспортном форуме, 
где увидели новинки спортивной и гражданской техники.  
С октября в секции «Юный автомобилист» приступила к 
занятиям новая команда.

Сообщения подготовила Анастасия ВоронинА.

Хирург  
Николай Ломакин.

Юные автомобилисты  
готовятся к состязаниям.

Анастасия БЫРКА

Причина таких резких пере-
мен отнюдь не в окончании 
дачного сезона, в связи с ко-
торым из обращения вышли 
следующие маршруты при-
городных поездов: № 6504 
(ст. Курбатово – ст. Воронеж-
Курский), № 6407 (ст. Лиски 
– ст. Воронеж-1) и некоторые 
другие. Об этом ещё в конце 
октября сообщали в пресс-
службе Пригородной пасса-
жирской компании (ППК) 
«Черноземье», которая обе-
спечивает пригород желез-
нодорожным транспортом 
в Воронежской, Белгород-
ской, Липецкой, Тамбовской, 
Саратовской, Пензенской и 

Курской областях. Причина 
кроется в другом. С января 
2011 года, согласно реформе 
железнодорожного транспор-
та, функцию перевозчика в 
пригородном сообщении ОАО 
«РЖД» более не выполняет. 
Тогда-то и были созданы при-
городные пассажирские ком-
пании, в том числе ОАО «ППК 
«Черноземье».

– Деятельность перевозчи-
ков убыточна, нет средств рас-
считаться за аренду подвижно-
го состава (который, к слову, 
арендуется у Центральной 
дирекции моторовагонного 
подвижного состава – филиала 
ОАО «РЖД». – А.Б.), а ведь  
изыскивать средства необходи-
мо ещё и на его ремонт, покупку 

запчастей и прочее, – отметил 
на пресс-конференции, посвя-
щённой проблемам сохранения 
пассажирских перевозок же-
лезнодорожным транспортом 
в пригородном сообщении, 
заместитель начальника Юго-
Восточной железной дороги 
– филиала ОАО «РЖД» Юрий 
Офицеров.

Как подчеркнул заместитель 
начальника Юго-Восточной 
региональной службы разви-
тия пассажирских сообщений 
и предоставления доступа к 
инфраструктуре Вячеслав 
Прокофьев, процент износа 
пассажирского состава с учё-
том приобретения нового со-
ставляет 37 процентов, причём 
пользуются им у нас более 30 
лет, в то время как по норме 
срок его службы – 28 лет.

Кто крайний в любой си-
туации, порождённой не-
продуманными реформами? 
Конечно же, наши рядовые 
граждане. Поэтому решили 
на ЮВЖД сократить количе-
ство электричек в каждой из 
подшефных областей. Итого 
получается, что могут быть 
отменены четыре из пяти 

существующих поездов. В 
связи с этим пассажирам на-
стоятельно рекомендуется 
обращать внимание на измене-
ние расписания пригородных 
поездов.

Кто-то кивает на автобусы 
– мол, они смогут заменить 
электропоезда. Но с нынеш-
ним состоянием дорог в сель-
ских районах и области, и 
соседних регионов, а также с 
уровнем «пробок» и аварий 
в Воронеже, это невозможно: 
доехавший до областного цен-
тра автобус просто встанет на 
любом из направлений и не 
сможет двигаться дальше.

Что же получается? А то, 
что в скором времени для 
многих жителей семи регио-
нов добраться до областного 
центра будет не то, что про-
блематично, а невозможно. А 
следовательно, те, кто не попал 
на место работы, останутся без 
средств к существованию, а те, 
кто не попал на место учёбы, – 
без знаний.

Зато ОАО «РЖД» по ито-
гам года отчитается, как всег-
да, многомиллиардными до-
ходами.

Скажут «Нет» электричкам?
Продолжение темы | «Коммуна» уже писала о том, что в скором времени количество 
пригородных поездов рискует сократиться с 63 до шести. В этой связи положение 
пассажиров можно назвать не иначе, как плачевным

Алексей ПетРов

На одной из летних встреч 
председателя Воронежской 
городской думы Владимира 
Ходырева с избирателями 
в Боровом была озвучена 
просьба жителей продлить 
11-й маршрут автобуса, сде-
лать конечную остановку у 
здания почты. То есть марш-
рут увеличивался на целых 
девять остановок, а у жите-
лей отпадала необходимость 
идти несколько кварталов 
на автобус 90-го маршрута. 
Через некоторое время этот 
вопрос был решён. Теперь 
у постоянных пассажиров  
11-го маршрута положитель-
ные эмоции. «Автобусы ходят 
очень хорошо! – говорит Люд-
мила Злобина, – на конечной 
и сесть можно без давки, да и 
просто это удобно и взрослым, 
и детям».

И ещё об одном наказе 
избирателей. За это лето из-
менилась в лучшую сторону 
и окраина Сомово. Конечную 
90-го маршрута и городскую 
больницу №11 теперь связы-
вает асфальтовая пешеходная 
дорожка.  Она повторила 
маршрут тропинки, которая 
была здесь, как говорят мест-
ные жители, с незапамятных 
времен. Только теперь по 
лесу можно пройти в любую 

погоду, не боясь запачкать 
ноги.

Центральное  
водоснабжение  
дошло до Борового

На улице Степанова в Боро-
вом вот уже несколько недель 
не смолкает шум землеройных 
машин. Бухты труб и бетонные 
кольца колодцев на некоторое 
время разнообразили пейзаж 
окраины микрорайона. Здесь 
идёт прокладка водопровода. 
За эту осень в планах пройти 
около двух с половиной кило-
метров. Сложности возникают 
при прокладке траншеи – мно-
гочисленные коммуникации и 
линии связи сдерживают темп 
работ. Строители используют 
полиэтиленовые трубы, га-
рантированный срок службы 
которых полвека. Каждые 
150 метров – пожарные ги-
дранты. 

Реализация комплексной 
программы «Развитие ин-
фраструктуры отдельных 
территорий городского округа 
город Воронеж», принятая 
городской думой, предусма-
тривает строительство на 
всей территории Борового 
центрального водоснабжения. 
Сегодня же в каждом доме 
своя скважина. Не у всех 

скважины глубокие, и вода 
из них, признаются местные 
жители, идёт не всегда при-
годная для питья. А если при-
нять во внимание, что эти же 
домовладения не имеют цен-
трализованной канализации, 
то можно представить, чем 
загрязнены подземные воды. 
Строительство канализации 
на улице уже запланировано. 
Это будет следующий после 
воды шаг.

Важнее всего –  
погода в детском саду

В ближайшие дни воспи-
танники детского сада №69 
микрорайона Боровое войдут 
в обновлённое здание. Старые 
окна меняют на новые, пла-
стиковые. «Детский сад был 
построен в 1965 году, – расска-
зывает заведующая детским 
садом Галина Яншева, – мо-
жете себе представить, какими 

за это время стали деревянные 
окна. Владимир Ходырев всег-
да очень внимательно относит-
ся к нашим проблемам. Вот и в 
этот раз наше обращение было 
решено положительно. Он 
оказал содействие, чтобы из 
бюджета была профинансиро-
вана работа по замене оконных 
конструкций. В настоящее 
время рабочим подрядной ор-
ганизации предстоит заменить 
52 оконные рамы».

Удачный маршрут
время перемен | Территория заботы: избирательный округ №1

Окна в детсаду не менялись с 1965 года.11-й маршрут продлён на девять остановок.

АКтУАльНО

На Нововоронежской АЭС прошла 
комплексная противоаварийная тре-
нировка, за ходом которой наблюда-
ли эксперты Международного агент-
ства по атомной энергии (МАГАТЭ). 

валерий СевеРнЫй

К решению учебных задач помимо персо-
нала АЭС привлекались территориальные 
органы Управления МЧС России, Нововоро-
нежского филиала «Аварийно-технического 
центра Росатома» (г. Санкт-Петербург), 
ОАО «Атомэнергоремонт». К тому же были 
подключены аварийно-спасательные фор-
мирования: в режиме видеоконференцсвязи 
- группы ОПАС (оказания экстренной по-
мощи атомным станциям), отраслевого СКЦ 
(Ситуационно-кризисный центр), отраслевых 
научно-исследовательских и проектных инсти-
тутов. Всего задействовали более 200 человек 
и 35 единиц различной техники. 

В ходе тренировки была проверена эф-

фективность системы противоаварийной 
готовности станции, готовность персонала и 
технических средств к ликвидации послед-
ствий нештатной ситуации, а также отрабо-
таны вопросы оперативного взаимодействия 
участников противоаварийного реагирования 
на всех уровнях, защиты персонала НВ АЭС 
и другие.

Как отметил директор атомной станции 
Владимир Поваров, в ходе тренировки была 
продемонстрирована реальная готовность 
персонала АЭС управлять процессами ликви-
дации аварии. 

- Эксперты МАГАТЭ отметили слаженные 
действия персонала НВ АЭС и привлечённых 
подразделений. Количество и возможности 
передвижной противоаварийной техники, 
которой оснащены станции, достаточно для 
того, чтобы в случаях любых природных и 
техногенных катаклизмов поддерживать энер-
гоблок в стабильном и устойчивом состоянии 
неограниченное количество времени, – под-
черкнул он.

И катаклизмы – нипочём

«Под ружьё» – из санатория 

Александр ЛЫЧАГИн,
руководитель Воронежского  
Союза потребителей

В конце октября в одном 
из супермаркетов област-
ного центра «Воронежский 
союз потребителей» закупил 
по четыре образца овощ ных 
консервов: фасоли, горош-
ка и кукурузы. Были взя-
ты торговые марки: «6 Со-
ток», «Lorado», «Принцесса 
вкуса», «Sunfeel», «Lutik», 
«Natur Bravo» и «Фрау Мар-

та». Все образцы передали в 
лабораторию «Академтест» 
для проведения испытаний. 

По физико-химическим 
показателям они успешно вы-
держали испытания. По ор-
ганолептическим консерви-
рованный горошек торговой 
марки «Sunfeel» не прошел 
испытания: в единице объема 
продукции обнаружены обо-
лочки зерен гороха, что не 
соответствует требованиям  
ГОСТа. Кукуруза торговой 
марки «Sunfeel» также не про-

шла испытания: при разже-
вывании продукта ощущался 
горьковатый привкус.

По оценкам экспертов «Ака-
демтеста», качество фасоли 
«Принцесса вкуса», которая 
хотя и прошла лабораторный 
фильтр, все же отставляет 
желать лучшего. Если бы она 
была выпущена по ГОСТу, 
то содержание соли в ней не 
должно было превышать 1,2 
процента, но изготовитель в 
своих технических условиях 
завысил этот показатель почти 
до 1,3 процента. Фасоль соот-
ветствует заявленным ТУ, хотя 
на вкус она достаточно соленая. 
И как следствие - тоже сошла с 
дистанции.

В итоге на финальную по-
требительскую дегустацию, 
которая проходила в одном 
из супермаркетов, было пред-
ставлено по три образца фа-
соли, горошка и кукурузы. 
Воронежцам предложили 
определить самые неудач-
ные, по их мнению, образцы 
в каждом из видов консервов. 
Мнения потребителей совпа-
ли практически полностью. 
Фасоль «Lorado» показалась 
горожанам слишком соленой, 
кукуруза «Принцесса вкуса» 
- жесткой, горошек «Natur 
Bravo» - тоже пересолен, а 
«Принцесса вкуса» - слишком 
мелкий.

Таким образом, финалиста-
ми мониторинга качества ово-
щных консервов стали  фасоль 
только двух торговых марок, 
кукуруза тоже только двух 
торговых марок, а из горошка – 
только одна торговая марка.

Банка с сюрпризом
В преддверии Рождественского поста и Нового года 
особо востребованными становятся овощные кон-
сервы – фасоль, зелёный горошек и кукуруза. В пост 
они – незаменимые поставщики белков, экономящие 
наше время на приготовлении, а на праздничном сто-
ле – постоянные ингредиенты многих салатов.

На дегустации продукции.

«На откорме» в воронежском сана-
тории им. Дзержинского побывали 
восемь лискинских призывников, 
страдающих дефицитом веса.

николай КАРДАШов 

«Откорм» в санаторных условиях перед 
призывом юношей в армию практикуется в Во-
ронежской области третий год в соответствии 
с губернаторской программой допризывной 
подготовки. На каждого из призывников, «не 
добирающих веса» до армейских категорий 
годности, выделяется 25 тысяч рублей. Эти 
бюджетные «инъекции» в «физическую фор-
му» завтрашних воинов за три санаторных не-
дели окупаются прибавкой в весе призывников 
на 2,5-3 килограмма. Есть и такие, которые 
увозят с собой в войска по 5-7 килограммов 
набранного веса.

Калорийное питание по санаторному режиму 
сочетается здесь со строгой армейской дисци-
плиной и изучением «курса молодого бойца», 
который ведут сотрудники военкоматов. В про-
грамме курса – строевая подготовка, разборка-
сборка автомата, стрельба из пневматического 
оружия, политзанятия и даже трехразовое 
посещение бассейна. В насыщенной программе 
остаётся время и для проведения лечебно-
профилактических процедур по выявлению 
заболеваний, вызывающих дефицит веса.

После окончания «санаторных» сборов юно-
ши проходят ещё одну медкомиссию, контро-
лирующую состояние их здоровья. А в личных 
делах призывников делается обязательная от-
метка о прохождении оздоровительного курса. 
В нынешний осенний призыв оздоровительно-
подготовительный курс в санатории им. Дзер-
жинского уже прошли более 100 допризывников 
из Воронежа и районов области.

КАчеСтВО жизНи

прОВиНция

Ремонт в садах  
продолжается
Анастасия воРонИнА

На ремонт детских садов Кан-
темировского района и открытие 
в них дополнительных мест 
выделено более 50 миллионов 
рублей. 

В данное время продолжается 
ремонт крыши над бассейном 
в детском саду №1 райцентра, 
завершается возведение при-
стройки к саду в Митрофановке. 
Например, Кантемировский дет-
сад №4, рассчитанный на четыре 
группы, включили в программу 
по увеличению мест. Сегодня 
сюда приходят 78 детей, а с от-
крытием дополнительной группы 
их станет больше на 17. Для этого 
предстоит вернуть помещение 
группы, переоборудованной в 
90-е годы в музыкальный зал. 
Два года назад отремонтировали 
кровлю на здании, а ещё раньше 
вместо угольной котельной уста-
новили газовый модуль. 

По словам заведующей Галины 
Скляровой,  на проведение ремон-
та и приобретение всего необхо-
димого детсад получил 4,7 мил-
лиона рублей. Благодаря этому 
приобрели электрическую плиту, 
стиральную машину-автомат, 
два холодильника, спортивное 
оборудование. Сейчас ведутся от-
делочные работы в новой группе. 
В ясельной группе смонтируют 
тёплый пол, установят новые уни-
тазы, раковины, водонагреватели 
и мойки. Все работы должны быть 
закончены в декабре. 

– Я езжу на электричке в Лиски каждые выходные: 
у меня там дом, оставшийся от родственников мужа, 
который мы не хотим продавать, ведь это, так ска-
зать, родовое гнездо. Там и огород, и соседи – всё 
знакомое, всё своё. К тому же от Воронежа устаёшь, 
и мне, прожившей всё своё детство и отрочество в 
частном доме, тяжело всё время находиться в огром-
ном городе – хочется тишины и спокойствия, – гово-
рит 50-летняя жительница Воронежа Мария Вязова, 
узнавшая о нерадостном известии.

Сенатор от Воронежской облдумы Сергей Лукин 
считает, что необходима прозрачная и понятная 
для потребителя система расчётов за услуги ЖКХ.

Сергей ЗАХАРов

На очередном заседании 
Комитета Совета Федерации 
по федеративному устрой-
ству, региональной политике, 
местному самоуправлению и 
делам Севера сенатор от Во-
ронежской областной думы 
Сергей Лукин представил 
внесённый Правительством 
РФ проект ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные за-
конодательные акты Рос-
сийской Федерации в связи 
с укреплением платежной 
дисциплины потребителей 
энергоресурсов».

Законопроект направлен 
на создание условий для 
повышения платежной дис-
ц и п л и н ы  п о т р е б и т е л е й 
энергоресурсов. Он пред-
лагает изменения в ФЗ «Об 
электроэнергетике», закре-
пляющие введение законной 
неустойки в размере одной 
сто семидесятой ставки рефи-
нансирования Банка России 
за каждый день просрочки 
оплаты электроэнергии по-
требителем. 

Кроме того, предлагается 
увеличить размеры адми-
нистративного штрафа за 
самовольное подключение 

к энергетическим сетям, са-
мовольное (безучетное) ис-
пользование электрической, 
тепловой энергии, нефти, газа 
или нефтепродуктов: с двух 
тысяч рублей до пятидесяти 
тысяч рублей – для физлиц, 
для должностных лиц – от де-
сяти тысяч до двухсот тысяч 
рублей, а для юридических 
лиц - от ста до трёхсот тысяч 
рублей. 

Сергей Лукин, поддер-
жав законопроект в целом, 
отметил, что предлагаемая 
норма не в полной мере ре-
шит проблему платежной 
дисциплины потребителей 
энергоресурсов.

- Необходимо разрабо-
тать более эффективные 
меры социальной поддержки 
граждан, имеющих объек-
тивные трудности с оплатой 
текущих счетов за жилищно-
коммунальные услуги и на-
копленной задолженности, 
а также уделить внимание 
на государственном уровне 
созданию прозрачной, по-
нятной и доступной для по-
требителя системы расчётов 
за жилищно-коммунальные 
услуги, - заявил сенатор 
пресс-службе областной 
думы.

ВлАСть

Не оставить людей без света
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рассказы
от Валерия Тихонова

До деловой встречи оставалось еще достаточно време-
ни, и я решил провести его в соседнем парке. По осени пар-
ки не так уж и многолюдны, поэтому одиноко сидевший 
на скамейке мужчина сразу бросился в глаза. На вид ему 
было где-то ближе к пятидесяти. Прилично одет, опрятен, 
в руке мобильный телефон... И не было бы в этой картинке 
ничего необычного, если бы не одно обстоятельство – не-
знакомец, опустив голову к коленям, тихо и молча плакал. 
Слезы текли по его широкому лицу, падали вниз, и он даже 
не пытался их вытирать...

- Что – нибудь случилось? – участливо поинтересовал-
ся я. – Может, помощь нужна?

Мужчина поднял голову, посмотрел на меня каким – то 
отрешенным взглядом, и только спустя минуту – другую 
ответил:

- Случилось... А вот помочь мне теперь уже не сможет 
никто.

И, видимо, желая хоть немного освободить себя от явно 
мучавшей его внутренней тяжести, спросил:

- Хотите послушать исповедь непутевого сына?
Я присел рядом с ним на скамейку, выражая тем самым 

свое согласие.
- Когда были живы мои родители, (они жили в этом 

же городе, на другом его конце), и мать, и отец каждый 
день звонили нам, узнавали, как и что... Звонили и мы 
им, но, правда, реже – оба с женой на работе с утра до ве-
чера, хлопоты домашние... Когда умер отец, продолжала 
традицию мать. Даже когда уже сильно болела и была 
практически прикована к койке. Мы с женой, конечно 
же, к ней ездили, возили продукты, лекарства, наняли 
сиделку для ухода. А позвонить лишний раз было все 
также некогда... В тот день утром я как всегда рано убе-
жал на работу, а в обед... Она умерла на руках у чужой 
женщины, которая потом рассказала нам, что мама очень 
ждала нас или хотя бы нашего звонка. Однако звонить 
нам не разрешала – они, мол, и так забегались... С той 
поры прошло уже три года. И все это время моя рука 
запоздало тянется к телефону – позвонить маме... А ее 
телефонный номер так и сидит в голове... А в этот осенний 
день – день смерти мамы – я прихожу на эту скамейку, 
набираю мамин номер и даю волю чувствам... Так хоть 
немного становится легче. Вот, пожалуй, и вся исповедь. 
Может, уроком кому послужит...

Долго не выходило у меня из головы это неожиданное 
откровение незнакомца. Вспоминал своих родителей, 
наши телефонные «переклички» по утрам и вечерам, 
которые ушли вместе с ними... Думал о том, как не ценим 
мы зачастую эту счастливую возможность – встречаться с 
родителями, слышать их голос по телефону. Пока они у нас 
есть. Нам все некогда, некогда... И только потом, когда уже 
не к кому ехать, некому звонить, осознаем, что потеряно 
безвозвратно что – то дорогое, близкое... Которое очень 
хочется вернуть, только, к сожалению, поздно уже...

Так, может, не стоит опаздывать? Чтобы потом не рас-
каиваться...

Не опоздать бы...

Здравствуйте!

Наружный диагноз

Виктор БУДАКОВ,
член Союза писателей РФ

Сборник и подготовлен на-
стоящим знатоком своего дела, 
разносторонним литературным 
профессионалом Евгением Но-
вичихиным, известным поэтом, 
публицистом, кинодраматур-
гом, переводчиком, а также 
составителем давним и опыт-
ным. В «Слове мучительных 
страстей» представлено более 
ста пятидесяти авторов! 

Поскольку замысел пред-
полагал как можно более ши-
рокое включение имён, то, 
разумеется, стихотворения, к 
сожалению, не равноценны, и, 
думаю, обозначение сборника 
как антологического, не явля-
ется безусловным. Вместе с 
тем исполнение такого замысла 
даёт возможность увидеть кар-
тину литературного движения 
(в одной теме) в необходимой 
полноте – и хронологически, на 
протяжении двух столетий, и в 
разнообразии чувства любви.

 Уместна оговорка: «мучи-
тельные страсти», вынесенные 
в заголовок, – это лишь одно 
из «сладко-окаянных» прояв-
лений любви. «Любовью дви-
жутся светила» – метафора, 
рождённая в недрах великой 
средневековой культуры, име-
ет вселенский и бесконечно 
широкий смысл и надежд, и 

трагических завершений. И у 
любви обликов столько, сколь-
ко живущих на земле. Любовь 
– бесконечность. Любовь – это 
катарсис, и любовь – это без-
дна. Любовь – это радость, свет, 
благодарность, то есть чувства, 
в которых нет «мучительного». 
Любовь, порождающая жизнь, 
и любовь, соблазняемая и 
утягиваемая смертью. Любовь 
– предвестница Веры, или же 
погубительница её. Как и лю-
бовь – ожидание надежды. 

Оформление художника и 
поэта Александра Аникеева 
– интересное, своеобразное, 
правда, творческая манера, вы-
держанность в соответственном 
художественном ключе, убеди-
тельном в изображении одной 
грани любви, не вмещает всё 
многообразие проявлений её.

Сборник в каком-то смысле 
подарочный, и, наверное, чело-
век, приезжающий в Воронеж, 
то есть гость нашего города, с 
удовольствием приобретёт его. 
Да и воронежцы не останутся 
в стороне. Привлекают имена: 
Рылеев, Веневитинов, Ростоп-
чина, Станкевич, Кольцов, 
Никитин, Бунин, Платонов, 
Мандельштам… Приобретших 
книгу не оставят спокойно-
равнодушными и поэты ново-
го времени: Исаев, Гордейчев, 
Жигулин, Прасолов, Сидоров, 
Тимошечкин – ряд, в который 

могут встать имена ещё и ещё… 
Ведь каждый день, каждый час, 
даже в этот миг, пока читатель 
проглядывает данный текст, 
рождаются новые и новые 
поэтические строки; а с ними, 
может, и будущие большие 
поэтические имена. Как всё это 
увидеть, обозреть, запечатлеть, 
почувствовать ростки под-
линного, может, даже истинно 
талантливого! Но пока это ещё 
где-то движущееся, не очевид-
ное. А из имеющегося едва ли 
резонно включать в книгу оче-
видное – слабое. Скажем, даже 
в тематическом сборнике нет 
смысла давать слабые, проход-
ные стихи, пусть они и принад-
лежат членам Союза писателей 
РФ. Не называю авторов их 
единственно по той причине, 
что стихи, отобранные под 
диктовку темы, могут быть не 
самыми удачными в творчестве 
автора; любое же творчество 
требует специального рассмо-
трения, а не оценочного слова, 
вынужденно одностороннего и, 
случается, ранящего. 

 Любопытно разнообразие 
любовных чувствований в 

хронологии сборника. Еже-
ли, скажем, у открывающих 
сборник Марина, Милонова, 
Рылеева – сугубое поклонение 
возлюбленной - и восторги, и 
признания соответственного 
рода, то у Платонова любовный 
горизонт расширяется: «Я род-
ня траве и зверю, И сгорающей 
звезде, Твоему дыханью верю 
И вечерней высоте». У Бунина 
любовь к женщине – на фоне 
росного поля и звёздного неба; 
космический импульс – в сти-
хах Романова.

У нашего современника, у 
поэтов сегодняшнего дня чув-
ство любви, его запечатление 
– по преимуществу прежнее, 
так сказать, традиционное, и 
всё же его модификации утон-
чаются, разветвляются, подчас 
и «искажаются, извращают-
ся», на что прямо указывают 
публицистически-горькие и 
крепкие строки Виктора Бе-
ликова. 

Каждый читающий, види-
мо, найдет в этой книге своё. 
Я из современных с чувством 
радости от некоей поэтиче-
ской неожиданности прочитал 
стихи Шуваева: «Слышно, как 
движется космос бессонный. 
Птица над лесом кружит. Мол-
ча взирает со стенки икона, И 
телевизор молчит. Спит за не-
мытым окошком планета. Вера 
светлеет в крови. На переходе 
от сумрака – к свету И от про-
клятья – к любви…»; или же 
Нестругина: « Твои одежды 
были облаками И жили в не-
бесах… А за стеной то шорохи, 
то всхлипы возникали – И на-
крывали жаркою волной!.. И 
стал я ветром! Города мелькали. 
И дни и годы превращались 
в дым. И я играл небрежно с 
облаками, Как твой избранник 
– локоном твоим…»

 Уверен, кто-то найдёт имена 
и строки другие, ему близкие.

Теперь несколько сообра-
жений в связи с возможным 
будущим переизданием. Любой 
подобный труд – не энциклопе-
дический сборник, не темати-
чески всевбирающий именной 
словник с поэтическими стро-
фами, и всё же при переизда-
нии такой книги, на мой взгляд, 
следовало бы расширить её 
именами и строфами как во-
шедшими в «классический 
ряд» - Маршака, Кубанёва, 
Чекмарёва, так и оставившими 
свой поэтический след в вос-
приятии воронежцев - Ион-
кина, Бобони, Барабышкина, 
Чернышовой, Сюнюка, а из 
ныне пишущих - Каменецкого, 
Пашнева, Батраченко, Руса-
кова, Тулупова, Перегудова, 
Копысова, Абросимского, Ни-
колюкина, да и других. Ещё 
одно соображение: коли даются 
авторы иноязычные (литовец 
Юлюс Янонис, украинец Евген 
Плужник), так или иначе свя-
занные с Воронежем, перечень 
таковых сразу расширяется, 
скажем, поэтами, которые во 
время Великой Отечественной 
войны работали корреспонден-
тами центральных газет «Со-
ветская Украина», «Советская 
Беларусь», одно время рас-
полагавшимися на территории 
Воронежской области.

В дальнейшем же видится 
большой сборник о любви, рас-
ширенный именами и стихами, 
сборник, который бы по логике 
вещей составил именно Евге-
ний Новичихин, снабдив его 
своим предисловием, уверен, 
не могущим не быть интерес-
ным, поскольку составитель 
– сам поэт, тонко чувствующий 
движение поэтических чувств 
и мысли. 

«Любовью движутся светила»                           
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Книга такого рода могла появиться, разумеется, и 
раньше, поскольку идея её: собрать стихи литера-
торов одного региона о самой, быть может, вечной 
теме в литературе, – очевидная. Но с другой стороны, 
первое впечатление составительской малозатрат-
ности, временной и содержательной, – обманчивое. 
Чтобы появилось в свет подобное собрание, требует-
ся значительная подготовительная работа человека, 
в данной сфере искушённого и всесторонне подго-
товленного.

Михаил ВязОВОй 
Хохольский район

Старинное село Гремячье, 
названное по характерному 
шуму сбегающего с высокого 
правого берега реки Дон ручья, 
через несколько лет отметит 
свой трёхсотый юбилей. Се-
годняшний же День села был 
как бы маленькой репетици-
ей - предысторией большого 
юбилея.

Праздник в отремонтиро-
ванном после пожара Доме 
культуры начался с открытия 
сразу нескольких выставок – 
фотовернисажа «История села 
и современность», к которой 
руку приложил и автор этих 
строк, выставок поделок на-
родных умельцев и экспонатов 
музея воинской славы. В фойе 
ветераны неспешно вспоми-
нали о том, как легендарная 
певица Мария Николаевна 

Мордасова в своё время дала в 
Гремячье концерт для одного 
солдата местного жителя Фё-
дора Емельяновича Телкова. 
Как после концерта разволно-
валась так, что обратилась за 
помощью в местную участко-
вую больницу.

 Славная история села легла 
в основу театрального сюжета, 
который мастерски разыграли 
ученики средней школы. За-
тем силами культработников 
и школьной самодеятельности 
был дан большой празднич-
ный концерт. Мне, например, 
очень понравились юные во-
калисты Ксения Набокина, 
Елена Хрячкова, Антонина 
Мезенцева и женский вокаль-
ный ансамбль «Желанушка». 
Героями праздника считали 

себя все жители села от ста-
рожила Марии Васильевны 
Минаковой до самого юного 
участника концерта двухлет-
него Тиграна Аджамяна. Чаще 
всех на сцену поднимался 
глава сельской администрации 
села Гремячье Виктор Косарев. 
Это и понятно. Из его рук все 
многодетные семьи, золотые 
юбиляры - супруги Петелины 
и Колесниковы, молодожёны, 
владельцы лучшего подворья 
Василий Ишутин и придомо-
вой территории Николай Го-
ловин, работники социальной, 
бюджетной и коммунальной 
сферы получили подарки.

Режиссёрами праздника 
выступил дуэт в составе худо-
жественного руководителя ДК 
Ирины Шевцовой и её супруга, 

директора Дома культуры 
села Гремячье Александра 
Шевцова.

После праздничного концер-
та люди долго не расходились, 
осматривали обновлённые 
помещения Дома культуры, 
обменивались мнениями и 
внимательно рассматрива-
ли выставки в фойе. А глава 
администрации Хохольско-
го района Павел Пономарёв 
подарил селу новую маши-
ну для коммунальной служ-
бы. Почётный житель села и 
Хохольского района ветеран 
войны Валентин Фёдорович 
Кукуев так поделился своими 
впечатлениями: «Не обделены 
талантами мои односельчане! 
В который раз сегодня я в этом 
убедился».

Не обделено село талантами
Самый юный зритель праздничного концерта Юлия 
Борзунова сидела у мамы на руках и во все глаза 
смотрела на сцену. Со второго ряда было хорошо 
видно всё: и как чествовали знатных людей её 
родного села Гремячье, и как замечательно пели и 
плясали самодеятельные артисты, и как награждали 
лучших по профессии односельчан.

Праздник | Жители села Гремячье широко, с размахом отметили День своего села

Хлеб-соль ветеранам.                                                                                Поёт Ирина Аджамян.
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Михаил ВязОВОй
Фото автора

Лауреат Государственной премии поэт и прозаик Анатолий 
Жигулин родился 1 января 1930 года в селе Подгорное Воро-
нежской области, умер 6 августа 2000 года в Москве. В 1947 году 
воронежские школьники создали подпольную антисталинскую 
организацию Коммунистическая партия молодёжи. В 1950 году 
члены КПМ, и среди них Анатолий Жигулин, были осуждены на 
10 лет лагерей строгого режима. Все эти события и жизнь в лагере 
на Колыме подробно описаны им в повести «Чёрные камни».

На днях архив Анатолия Владимировича наконец-то обрёл 
своё постоянное место хранения. Его книги, мемуары, фотогра-
фии и личные вещи, представляющие интерес для краеведов и 
почитателей таланта писателя и поэта, пополнили фонды Воро-
нежского областного литературного музея имени И.С.Никитина. 
Среди раритетов - деревянный чемодан, с которым Анатолий 
Жигулин приехал в столицу после освобождения из мест за-
ключения и икона, с которой поэт никогда не расставался.

Историко-литературные чтения в литературном музее име-
ни И.С.Никитина, посвященные этому событию, на которых с 
большим сообщением выступил известный воронежский лите-
ратуровед и библиофил Олег Григорьевич Ласунский, вызвали 
неподдельный интерес краеведов. Первыми познакомились с архивом Анатолия Жигулина воронежские краеведы.

Архив обрёл хранителей
cОбытие

Говорю я вам, читатели дорогие, это главное в нашей 
жизни слово. Потому как означает оно не что иное, как 
пожелание здоровья. А что на этом свете может быть для 
человека дороже?

Был когда-то у наших предков такой обычай – при 
встрече даже с незнакомым человеком поклониться друг 
другу и тихо сказать: «Здравствуйте!». Кое-где в деревнях 
пожилые люди и доселе его соблюдают.

В городах же, где просто невозможно раскланяться с 
каждым встречным, эта добрая традиция потерялась. Но, 
к сожалению, не только она. Постепенно мы начали крайне 
небрежно относиться и к самому слову «Здравствуйте», 
все больше заменяя его разными «Приветами», «Салюта-
ми», в лучшем случае - «Здоров!» или мало разборчивым 
«Здр...». И тем самым лишать себя той радости, того удо-
вольствия, которое испытывает человек, обмениваясь с 
кем – то этим вот «Здравствуйте».

Как точно и сильно сказал об этом известный писатель 
Владимир Солоухин:

«Мне навстречу попалась крестьянка. Пожилая. Вся 
в платках (даже сзади крест-накрест). Пропуская ее по 
тропинке, я в сторону резко шагнул, по колено увязнув 
в снегу. 

- Здравствуйте! – поклонившись, мы друг другу сказа-
ли, хоть были совсем незнакомы. 

- Здравствуйте! – что особого мы друг другу сказали? 
Просто «здравствуйте», больше ведь мы ничего не ска-
зали.

Отчего же на капельку солнца прибавилось в мире?
Отчего же на капельку счастья прибавилось в мире?
Отчего же на капельку радостней сделалась жизнь?»
Разве не знакомы тебе эти чувства, читатель? Тогда 

почему так скупы стали мы на дарение друг другу этих 
благожелательных «капелек счастья»? Даже для своих 
родных, близких людей, друзей-товарищей, знакомых... 
Ведь каждый из нас – человек, все мы - люди на этой 
Земле! А значит, и жить должны по-людски.

Вряд ли возродишь теперь тот старый русский обычай! 
Но научиться от чистого сердца дарить это благородное 
пожелание можно. И даже поклониться кому-то, а если 
потребуется, то и тропинку уступить. Пусть там снег во-
круг или грязь...

- Здравствуйте! Рад, что могу сказать вам это в первые 
дни наступившего Нового года.

В парке, на одной из скамеек, сидит средних лет 
женщина, читает книгу. Чем-то напоминает незнакомку, 
из какого-то, то ли чеховского, то ли тургеневского рас-
сказа. Такое же спокойствие, упоение одиночеством. По 
увлеченному чтением лицу то улыбка легкая пробежит, 
то разочарование чем-то...

Редкая картинка для наших дней, согласитесь! 
Может, поэтому и смотрят на нее с неподдельным ин-

тересом проходящие мимо люди. По - разному смотрят. 
Кто – то, улыбаясь, а кто и с откровенной неприязнью.

- Надо же, - читается в их глазах, - беспечность свою 
напоказ выставила! Ни забот, видать, ни проблем! Моей 
бы каши хлебнула, не до книжек было б! 

Таких, вижу по лицам, больше….
… Как часто ошибаемся мы, ставя «наружный диагноз» 

незнакомым людям! Накапливаем в себе неоправданное 
неприятие, зависть, злость… Вместо того, чтобы хоть чу-
точку в душу человеческую заглянуть.

Ведь, узнай эту, сидящую на скамейке женщину, 
поближе, поговори с ней по душам, такой «узел» про-
блем да болячек разных обнаружишь, что еще и посо-
чувствуешь! У нее их, может, больше, чем у кого-либо, 
окажется.

Только нам, почему-то, такой вот, «наружный диагноз», 
ближе и понятнее. Пусть он зачастую поспешный, оши-
бочный, как правило, негативный. А ведь мог бы быть и 
иным! Если бы научились добрыми глазами друг на друга 
смотреть, радоваться за других.

Такие вот, неожиданные размышления навеяла читаю-
щая книгу незнакомка. Бывает же так…
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И вот он как-то раз зашёл к 
ней в гости — спросить, куда 
поступила, что да как. Потом 
ещё раз появился. Потом ещё 
— с предложением поучить её 
игре на гитаре. А там и вовсе 
стал встречать с учёбы и про-
вожать домой.

— Мы и сейчас смеёмся: 
так и наиграли на гитаре 
троих детей! — улыбается 
Галина.

Пришла пора дипломы 
защищать, а тут и свадьба 
на носу: не до дипломов — 
готовиться надо. Через два 
года после бракосочетания 
родился первенец Стёпа.

— Он тогда был таким кро-
хой, что мы — в то время 23-
летние родители — даже и не 
представляли себе, что такое 
ребёнок и как с ним тяжело 
— вот и надумали не отклады-
вать в долгий ящик, а родить 
сразу второго — так, спустя 11 
месяцев после своего брата, на 
свет появилась Соня, — рас-
сказывает Галина. — А Устина 
ещё через пять с половиной 
лет. Это наш самый лёгкий 
ребёнок! Помню, моя мама 
тогда с радостью говорила: 
«Разве могла бы я подумать, 
что от одной дочери у меня аж 
три внука будет?»

Без их, двух бабушек, по-
мощи, молодая мама точно бы 
не обошлась. Где постирать, 
где поесть приготовить, а где 
и с малышами погулять, пока 
Галя поспит.

— Огромное им спасибо: 
обеим мамам — Людмиле 
Клавдиевне и Вере Алексеев-
не, ведь завтра и их праздник! 
— добавляет Галина Комова.

Теперь и двое старших ча-
сто остаются за нянек. И по-
кормить, и горшок вынести, и 
спать уложить — всё умеют. А 
однажды даже таблице умно-
жения вздумали сестрёнку 
учить.

Недавно Стёпа и Соня 
— оба четвероклассники — 
писали сочинение на тему: 
«Воскресный день». Так се-
стра написала: «Мы любим 
собираться всей семьёй на 
кухне. Сядем, а папа с мамой 
нас уму-разуму учат».

Благо есть у кого учиться: 
мама — ведущий инженер в 
областной кадастровой па-
лате, папа — начальник от-
дела в управлении главного 
архитектора администрации 
города.

Дети ещё порой говорят: 
«Вот папа — ему всё так, а по 
маме — так вечно что-то да 
не так!»

На то она и мама, настоя-
щая мама — волнуется, хлопо-
чет, устраивает лучшую жизнь 
для своих домочадцев.

Настоящая 
мама

веСти
В прекрасном 
мире танца 

В  С о ч и  с о с т о я л с я 
X X V  М е ж д у н а р о д н ы й 
фестиваль-конкурс «В мире 
танца». Лауреат всерос-
сийских и международных 
конкурсов хореографиче-
ский ансамбль «Карагод» 
(руководитель - Татьяна 
Грибанова) воронежской 
ДШИ №9 получил пригла-
шение принять в нём уча-
стие. Ранее коллектив уже 
бывал в Сочи, где завоевал 
«Гран-при» международно-
го фестиваля-конкурса дет-
ского и юношеского твор-
чества «Страна магнолий». 
На сей раз он участвовал в 
соревновании в номинации 
«Народный танец» и стал 
лауреатом первой степени, 
порадовав зрителей новы-
ми яркими постановками 
Заслуженного деятеля ис-
кусств России Юрия Ко-
пытина. 

Грани  
екимовской прозы 

В воронежской библио-
теке №27 с участием членов 
клуба «Истоки» ОДП соц-
защиты Советского района  
прошёл устный журнал 
«Чтобы связь не оборва-
лась…», посвящённый жиз-
ни и творчеству прозаика 
Бориса Екимова.  На днях 
этому писателю, первому 
лауреату Платоновской 
премии, исполнилось 75 лет. 
Участникам встречи была 
представлена презентация, 
подготовленная к этому 
событию. В ней авторы по-
пытались раскрыть разные 
грани екимовской прозы. 
В исполнении сотрудников 
библиотеки прозвучали рас-
сказы  «Ночь исцеления», 
«Праздник», «Говори, мама, 
говори…». 

Василий ЧерноусоВ. 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Ответы на сканворд (16 ноября). По горизонтали: Марево. Ученик. Ошибка. Режим. Чехов. Саго. Изыск. Си-
тар. Протока. Арахис. Ворот. Торт. Сторона. Иголка. Канон. Клан. По вертикали: Супесь. Мошка. Глоток. Ребро. 
Совок. Врач. Икона. Таран. Вахта. Ратин. Черви. Знаток. Ножны. Холл. Стирка. Комик. Стан.
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производит ремонт двигателей, ходовой части, электрооборудования, шиномонтаж,  
вклейку лобовых стекол, кузовные работы и окраску, компьютерную диагностику, промывку  

инжекторов легковых автомобилей отечественного и зарубежного производства.

Качество обслуживания гарантируем. все виды работ сертифицированы.
Стоянка для автомобилей открытая, закрытая (теплая), в центре города, круглосуточно охраняемая.

КП ВО «Автобаза управления делами Воронежской области»

Г.Воронеж, ул.40 лет Октября, д. 5. Тел.: 252-24-95, 271-71-07.

ообщает о проведении 13 декабря 2013 г. в 15 часов 00 минут

внеочередного общего собрания 
акционеров общества 

в форме совместного присутствия акционеров 
для обсуждения вопросов повестки дня и принятии решения по вопросам, 

поставленным для голосования без предварительного направления бюллетеней 
для голосования до проведения общего собрания акционеров 

(протокол совета директоров ОАО ПКФ «Воронежский керамический завод»
 от 21 ноября 2013 г.) 

Повестка дня общего собрания акционеров:
Одобрение крупной сделки с заинтересованностью по выдаче поручительства в обеспечение 

исполнения обязательств ООО «Евротайл-Дистрибьюшн» по кредиту в ОАО «Сбербанк Рос-
сии» в сумме не более 500 миллионов рублей, под процентную ставку не более 11,7% годовых, 
сроком не более 3 лет, плата за резервирование уплачивается единовременно до первой выдачи 
кредита, плата за пользование лимитом  уплачивается ежемесячно, одновременно с уплатой 
процентов и составит 0,14 % годовых от свободного остатка лимита.

Место проведения общего собрания: г. Воронеж, ул. Конструкторов, 31, клуб завода.
Время начала регистрации лиц, имевших право на участие в общем собрании, проведенном 

в форме собрания, – 14 часов 30 минут.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании акционеров, - 

22.11.2013.
С информацией, предоставляемой акционерам при подготовке к общему собранию акцио-

неров, можно ознакомиться с 10 часов 00 минут до 17 часов 00 минут в рабочие дни по адресу: 
г. Воронеж, ул. Конструкторов, 31, помещение юридического отдела. Тел. 263-52-04.

Открытое акционерное общество производственно коммерческая фирма

«Воронежский керамический завод»

О р г а н и з а т о р  т о р г о в  –  О О О  « А г о р а »  ( О Г Р Н 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 111; адрес электронной поч-
ты: torgi@agoratorgi.ru; телефон 8(495)9787882) сооб-
щает о продаже имущества ООО «Мясной союз» (ИНН 
6449971305, ОГРН 1046404902720, 394030, г. Воронеж, 
ул. Промышленная, 4) на торгах посредством публичного 
предложения.

На торги выставляется имущество:
Лот №1: нежилое здание, общая площадь 4 307 кв. м, 

 кадастровый номер: 64-64-47/003/2006-140, литер 
Аа, этаж 1; земельный участок, общая площадь 5 142 
кв. м, кадастровый номер: 64-50-02 09 32:0051; Не-
жилое здание, литер Б, этажность 4, кадастровый номер  
64-64-47/023/2007-152, общей площадью 2502,8 кв. м;  
земельный участок, кадастровый номер 64:50:02 09 
32:0052; площадь 2 003 кв. м, расположенные по адресу: 
Саратовская обл., г. Энгельс, ул. Марины Расковой, 9. На-
чальная цена продажи 171 138 960 руб.

Сроки и условия проведения торгов, а также перечень 
необходимых документов для участия в торгах содержатся 
в газете «КоммерсантЪ» №216 от 23.11.2013г. сообщение 
№77030973000.

Внимание: 
торги!

реклама

Прошу откликнуться людей, знающих  
родственников Языкова Григория, 

уроженца Воронежской области,приехавшего до войны  
в Краснодарский край с сыновьями и женой.  

Григорий является моим прадедом по отцовской линии.  
Он погиб на войне. Хочу знать подробности  

его довоенной жизни. 
адрес: 385000, респ. адыгея, г.Майкоп, главпочтамт.  

до востребования. диденко наталье сергеевне.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Один, расположенный по 
адресу: улица Ленина, д. 10а, 
построили для учащихся пер-
вой и пятой средних школ, 
второй стадион (ул. Перво-
майская, д.9б) получит сред-
няя школа №4.

Оба спортивных объекта 
находятся в высокой степени 
готовности. Как уже сообщала 

«Коммуна», на стадионе, что 
на улице Ленина, в октябре 
уже провели Неделю большо-
го спорта «Наш спортивный 
атомград». 

На строительство этих ста-
дионов поступила субсидия 
из федерального бюджета по 
ФЦП «Развитие физической 
культуры и спорта в Россий-

ской Федерации на 2006-2015 
годы». Планируется, что в 
рамках реализации этой про-
граммы в следующем году 
в городе атомщиков будут 
построены и сданы в эксплуа-
тацию ещё два школьных ста-
диона для учащихся второй и 
третьей школ.

Галина РОХМИН.

Да возродится ГТО!
На базе подмосковного «Учебно-тренировочного центра «Новогорск» состоял-
ся Всероссийский семинар-совещание «О ходе реализации Стратегии раз-
вития физической культуры и спорта в Российской Федерации на период до 
2020 года».

На этой своего рода учёбе 
для руководителей спортивной 
отрасли в регионах рассматри-
вались вопросы подготовки ре-
зерва и тренерских кадров для 
спорта высших достижений, 
укрепления материальной базы, 
открытия новых спортивных 
школ, реализации федеральной 
целевой программы «Развитие 
физической культуры и спорта 
в Российской Федерации на 
2006–2015 годы» и региональ-
ных программ развития.

Участники семинара раз-
бирали и другие актуальные 
темы. Важнейшая среди них 
- подготовка и механизмы 
внедрения всероссийского 
физкультурно-спортивного 
комплекса, который во вре-
мена СССР назывался ГТО 
(«Готов к труду и обороне»).

- Комплекс станет стерж-
нем развития массового спор-
та для всех слоёв населения, 
— отметил заместитель ми-
нистра спорта РФ Сергей 

Шелпаков. — Его задача за-
ключается в том, чтобы люди 
стали следить за своим физи-
ческим состоянием и активно 
занимались спортом.

 Одной из целей Страте-
гии развития физкультуры и 
спорта является увеличение 
доли граждан, систематиче-
ски занимающихся спортом, 
до 40 процентов к 2020 году. 
Сегодня этот показатель в 
среднем по стране составляет 
24,2 процента.

Школьный атомград
Будущей весной в Нововоронеже откроют два школьных стадиона. 

Укротили «хищников»
Поделив очки поровну с лидером 
высшей лиги «А» - «Ленинградкой», 
женский волейбольный клуб «Во-

ронеж» в очередном туре встретился с ещё 
одной сильной командой – череповецкой 
«Северсталью». Воспользовавшись осечкой 
питерского клуба в Воронеже, именно «Се-
версталь» захватила лидерство в турнире. 
Но и воронежский коллектив в этом сезоне 
укомплектован очень квалифицированными 
волейболистками и ставит перед собой высо-
кие задачи. Интерес к играм подкрепляло то 
обстоятельство, что почти половина состава 
«Северстали» в своё время поиграла в нашей 
команде, причём многие девчата были на веду-
щих ролях. И ожидания болельщиков нашей 
команды оправдались – обе игры прошли на 
высочайшем уровне.

«Северсталь» наверняка запомнится лю-
бителям волейбола не только мастерством 
исполнителей, но и… красивой формой. А ещё 
надписями на майках. Если у игроков всех 
команд на спинах традиционно значатся фа-
милии, то у «Северстали»: у кого-то фамилия, 
у кого-то имя (например - Маруся), а у №5 
Татьяны Щукиной – просто «Щука»?! Очень 
экспрессивным выглядел и наставник «Се-
верстали» Александр Перепёлкин, который, 
не присев ни на минуту, словно тигр в клетке, 
метался взад-вперёд вдоль линии площадки. 
Вот такие волейбольные «хищники» пожало-
вали в наш город.

Но надо отдать должное нашим девчатам, 
давшим одному из фаворитов турнира настоя-
щий бой. Первый матч закончился победой ВК 
«Воронеж» на тай-брейке – 3:2, а повторный 
поединок подопечные Левона Джагиняна и 
вовсе выиграли «всухую» – 3:0.

Теперь нашей команде, занимающей третье 
место в турнирной таблице, предстоит нелёг-
кий вояж в Иркутск и Красноярск.   

Из третьего дивизиона –  
во второй

В воронежском Музее спорта прошло 
собрание представителей клубов – 
участников первенства России среди 

команд третьего дивизиона МОА «Черно-
земье», посвящённое подведению итогов 
сезона-2013. Напомним, что победителем пер-
венства стал дебютант соревнований - «Выбор-
Курбатово», который блеснул и на финальном 
турнире в Сочи, завоевав звание лучшего 
любительского коллектива страны. Благода-
ря этим успехам команда получила право на 
выход во второй дивизион. По сообщению 
клубной пресс-службы, «Выбор» уже сейчас 
начал кропотливую подготовительную работу 
по оформлению заявки на участие в сезоне-
2014/15 в первенстве России среди команд 
второго дивизиона, где сейчас в зоне «Центр» 
выступают «Факел» и лискинский «Локомо-
тив». В конце заседания прошла традиционная 
церемония вручения наград. В числе особо от-
личившихся оказалось немало представителей 
«Выбора-Курбатово». Триумфаторам сезона 

достались чемпионский кубок и приз «Честной 
игры». Капитан «Выбора-Курбатово» Игорь 
Раковский признан лучшим защитником 
турнира, а форварда Дмитрия Авраменко - ли-
дера бомбардирской гонки – назвали лучшим 
игроком первенства. Наставник команды 
Радик Ямлиханов был отмечен в номинации 
«Лучший тренер».

Ещё один представитель Воронежской обла-
сти в этих соревнованиях – «Химик-Россошь» 
получил комплект «бронзовых» наград, а его 
лидер Сергей Свеженцев был признан лучшим 
полузащитником. Напомним, что следующий 
сезон команды третьего дивизиона МОА 
«Черноземье» проведут по привычной схеме 
«весна – осень».

Первый круг позади
После сенсационного результата матча 
в Перми, где гандболистам «Энергии» 
удалось сыграть вничью с «Пермскими 

медведями», очень хотелось верить, что наша 
команда продолжит беспроигрышную серию 
и в родном городе. Тем более и соперник был, 
что называется, «по зубам» - краснодарский 
«Скиф». В день матча голкиперу «Энергии» 
Михаилу Хомарову исполнилось 27 лет, и 
наставник команды Сергей Макин (сам в 
прошлом голкипер) доверил пост №1 име-
ниннику. Хомаров провёл игру на высоком 
уровне, не раз выручая своих партнёров. Но в 
целом, нужно честно признать, игра в обороне 
у «энергетиков» не ладилась. Первый тайм 
завершился победой гостей 18:15. После пере-
рыва воронежцы постоянно находились в роли 
догоняющих и в итоге уступили с разницей в 
четыре мяча – 30:34.

После этой игры «Энергия» опустилась на 
одну строчку вниз и теперь занимает предпо-
следнее, одиннадцатое, место. Очередной матч 
подопечные Сергея Макина проведут на своей 
площадке 6 декабря. Соперник серьёзный – 
входящий в группу лидеров питерский клуб 
«Университет-Нева». Этим матчем воронежцы 
откроют второй круг предварительного этапа 
суперлиги.  

Сезон открыт
Совсем скоро футбольные поля по-
кроются снегом и коркой льда, и 
поэтому многие футбольные команды 

в это время принимают участие в турнирах, 
проходящих под «крышами». По традиции 
первым из них стал «Приз открытия мини-
футбольного сезона». В турнире, прошедшем 
в спорткомплексе «Энергия», приняли участие 
шесть команд. В финале в упорном противо-
стоянии с «Энерго-Альянсом» победу со счё-
том 4:3 одержала команда «Эксперт». В матче 
за третье место «Респект» «прошёлся катком» 
по команде «Каток» - 4:1.

А в минувшую субботу взял старт чемпио-
нат Воронежской области по мини-футболу 
памяти Сухомлинова. Всего в турнире примут 
участие двадцать команд, поделенных на две 
группы. Чемпион Воронежской области станет 
известен аккурат перед Новым годом.   

Леонид ХРУЩЁВ.
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В атаке триумфаторы сезона – футболисты «Выбора». 

До 25 ноября в главном 
корпусе ВГУ пробудет экс-
позиция, подготовленная Об-
щественным центром имени 
Сахарова. Позже она пере-
местится в стены кинотеатра 
«Спартак», где её можно будет 
лицезреть до первого декабря. 
В рамках первой экскурсии 
желающие ознакомились с 
биографией советского фи-
зика – одного из создателей 
водородной бомбы, к личности 
которого в наше время отно-
сятся по-разному.

Выставка о правозащит-
нике, лауреате Нобелевской 
премии мира 1975 года Ан-

дрее Сахарове организуется в 
соответствии с хронологией 
его жизни. Кроме экскурсий, 
зрителей ожидают открытые 
лекции и кинопоказы, пове-
ствующие о научных и фило-
софских идеях академика и его 
последователях.

Как удалось узнать «Ком-
муне», экспозиция готовилась 
сообща: что-то брали из имен-
ного архива «человека эпохи», 
что-то – из библиотеки и музея 
Сахаровского центра, Музея 
ядерного оружия Российского 
федерального ядерного цен-
тра – Всероссийского НИИ 
экспериментальной физики, а 
также агентств РИА «Новости» 
и «ФотоСоюз».

«Отец водородной бомбы» – в книгах и снимках
новейшая история | В Воронеж приехала 
передвижная выставка «Андрей Сахаров – 
человек эпохи»
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анастасия БырКа

Подпись. Подпись.

  Открытый городской фото-
конкурс «Природа», который 
уже четверть века проводит 
воронежский фотоклуб «Экс-
пресс», состоится 25 ноября 
во Дворце культуры железно-
дорожников.  Блиц-конкурс 
посвящён памяти биолога  и 
фотохудожника Дмитрия Пу-
павкина,  в творчестве которого 
тема природы занимала глав-
ное место.

 Приглашаем всех, кто дру-
жит с фотоаппаратом, поде-
литься картинами флоры и 
фауны Черноземья и России.  
Начало конкурса  в 19 часов.

Лучшие работы воронежцев 
определит народное жюри, а ав-
торы получат дипломы и призы 
учредителей.

Михаил ВязОВОй,
председатель фотоклуба  

«Экспресс».

«Как прекрасен этот мир!»

КРИМИНАл, ПРОИСшеСтВИя

В дорогу… с гранатой и марихуаной
21 ноября на 182-м километре автодороги курск – саратов 

инспектора дПс остановили за нарушение Пдд автомобиль 
ваЗ-21053 под управлением 23-летнего мужчины. 

В машине также находился 34-летний пассажир. При досмотре 
в салоне «пятерки» были обнаружены пневматический писто-
лет ПМ-49 и граната Ф-1, сообщает ГУ МВД по Воронежской 
области. Водителя и пассажира доставили в отдел полиции по 
Нижнедевицкому району.

Похоже, 25-летний  водитель «Хонды»,  которого остановили 
для проверки документов инспектора ДПС в Богучарском районе,  
тоже имеет привычку отправляться в дорогу не с пустыми руками. 
Правильней сказать, карманами. В ходе проверки документов стра-
жи порядка заметили, что водитель нервничает, и приняли решение 
о проведении досмотра. В кармане куртки мужчины оказались два 
бумажных свертка с марихуаной. Правоохранительные органы 
выяснят, откуда у молодого человека взялись наркотики.

Разборки из-за плохой уборки
в воронеже завершено расследование уголовного дела по 

факту причинения тяжкого вреда здоровью. 
В октябре текущего года в одном из домов Советского района 

произошел конфликт между жильцами. Поводом для ссоры по-
служила плохая уборка мест общественного пользования в ком-
мунальной квартире и нарушение графика дежурств. 52-летний 
мужчина набросился с ножом на соседа. Тот был госпитализиро-
ван с травмой глаза и другими серьёзными ранениями. 

Возбуждено уголовное дело по ст. «Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью». Но злоумышленник так и не признал 
своей вины, ссылаясь на то, что действовал в рамках самообороны. 
Впрочем, у следствия оказалось достаточно доказательств вины 
подозреваемого: проведены многочисленные судебные эксперти-
зы, опрошены свидетели. Мужчине уже предъявлено обвинение. 
В ближайшее время состоится судебное заседание.

Валерий СеВеРНый.
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